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A lo menos hace un lustro, Chile vive una
época de relevantes cambios en materia de
criminalidad organizada. Al analizar qué ti-
po de homicidios son los
que contribuyen al aumen-
to más allá de los dos pun-
tos en la tasa cada cien mil
habitantes, son justamente
aquellos que en mayor me-
dida impactan a la pobla-
ción: uso de armas de fue-
go, desmembramientos de
cuerpos humanos y ejecu-
ciones en la vía pública, todos indicativos de
la actividad de organizaciones criminales.

Mientras esto sucedía, la persecución pe-
nal continuó actuando de la misma forma
que al inicio de la reforma: los homicidios se
advertían, contaban e investigaban mante-
niendo una estrategia que, claramente, no era
suficiente. La contumacia se mostraba con su
cara de inercia, dejándolo todo igual. 

Y eso es lo que rompió Ecoh (Equipos de
Crimen Organizado y Homicidios). El Minis-
terio Público, junto a otras instituciones del
Estado, asumió el desafío y, por primera vez
en su historia, diseñó e implementó una polí-
tica pública para enfrentar y hacerse cargo de
un problema ciudadano tan sensible como
era el aumento de los homicidios y el creci-
miento de la criminalidad organizada.

Pero quebrar la contumacia no fue sencillo.
Implicó reorganizar profundamente el traba-
jo institucional, romper inercias, modernizar
estrategias y hacer más con los mismos fisca-

les, demostrando el compromiso y dedica-
ción de todos los que formamos parte del Mi-
nisterio Público. Este cambio implicó, ade-
más, comenzar desde una premisa simple,
pero poderosa: actuar de forma oportuna,
con especialización y trabajo coordinado, in-
vestigando no solo el delito de homicidio, si-
no el contexto de las organizaciones crimina-
les que los cometen.

Los resultados, a un año de su implemen-
tación, son auspiciosos y reflejan el esfuer-
zo de todo un equipo humano detrás de
Ecoh. Para contextualizar los números, en
uno de los resultados que sin duda tienen
impacto en la población, podemos observar
que el cambio de imputados desconocidos a
conocidos en comparación con el año ante-
rior tuvo un avance de un 48,2%. Esto sig-
nifica que, si de 10 homicidios se lograba
identificar a cuatro imputados, con Ecoh es-
te número se eleva a seis.

A mitad de camino, adicionamos los se-
cuestros a los equipos Ecoh, otro fenómeno
que afecta gravemente la seguridad de la po-
blación y que mostraba una tendencia al alza
en el contexto de crimen organizado. Los lo-
gros son igualmente alentadores: los imputa-
dos conocidos respecto del año anterior au-
mentaron en un 50,6%.

Estas cifras representan casos resueltos,
imputados identificados y encarcelados; y
nos acerca a desmantelar la organización
detrás de esa criminalidad. Lo más impor-
tante, personas y familias que encuentran
una luz de justicia en medio de la tragedia,
ya que la mayoría de los casos Ecoh se cir-
cunscribe a la población más vulnerable y
marginada del país.

Todo esto se ha logrado con 101 fiscales
preferentes —sin aumento de dotación— y
más de 250 profesionales especializados
entre abogados, analistas criminales y pro-
fesionales de atención a víctimas desplega-
dos en diez regiones del país, desde Arica
hasta Biobío. Equipos que se constituyen en
el sitio del suceso con rapidez, asegurando
la recolección temprana de evidencia y for-
taleciendo el análisis criminal.

El trabajo coordinado queda reflejado en
que los 250 profesionales fueron un compro-
miso del Ministerio del Interior y Seguridad
Pública, que financió este programa a través
del Plan “Calles sin Violencia”, y el apoyo de
la Policía de Investigaciones y Carabineros,
involucrados desde el primer minuto para
lograr estos alentadores resultados.

La fórmula innovadora, el romper la con-
tumacia y generar una estrategia distinta
frente a nuevos desafíos, es solo un punto de
partida. La lucha contra el crimen organiza-
do requiere constancia, modernización y
unidad. Chile merece vivir sin miedo, con
un Estado que esté a la altura de los desafíos.

Por eso me permito alentar a los colegis-
ladores a seguir este camino de romper la
inercia, de innovar frente a nuevos desafíos
y, para ello, el fortalecimiento del Ministe-
rio Público y la creación de una Fiscalía Su-
praterritorial no pueden seguir esperando.
El crimen organizado no reconoce fronteras
ni regiones; no distingue límites adminis-
trativos. Necesitamos las herramientas pa-
ra actuar con eficiencia y cohesión a nivel
nacional, con recursos y capacidades para
perseguir con firmeza a estas organizacio-
nes que amenazan la paz social.

Rompiendo con la contumacia: el ejemplo Ecoh
“...el cambio de imputados desconocidos a conocidos en comparación con el año anterior tuvo un avance

de un 48,2% (...) si de 10 homicidios se lograba identificar a cuatro imputados, con Ecoh se eleva a seis...”.

ÁNGEL VALENCIA V.

Fiscal nacional del Ministerio Público

INCENDIO FORESTAL EN
VALPARAÍSO. Un
desolador panorama —como
lo muestra esta vista aérea—,
ofrecía ayer la parte alta de la
ciudad, afectada por el fuego
que, luego de iniciarse en un
bosque de eucaliptus próximo
a la Ruta 68, destruyó 57
viviendas ubicadas en las
laderas y partes altas de los
cerros Rodelillo y Placeres. La

existencia de una avenida, interrumpida por la caída del tendido
eléctrico, no impidió la propagación de las llamas, impulsadas por
vientos de 70 a 80 kilómetros por hora. 

HOSTILIDADES EN CHIAPAS. El líder de los indígenas alzados
en armas expresó en un comunicado enviado al gobierno que el
Ejército Zapatista de Liberación Nacional reanudará las operaciones
suspendidas el 13 de enero de este año. 

CHECHENIA. Cazabombarderos rusos atacaron cuatro veces el
centro de la capital, Grozny, por lo que se desvanecen las
posibilidades de que las autoridades del Kremlin vuelvan a
negociaciones con el gobierno de la república separatista. 
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COLEGIO DE PROFESORES.
La entidad que agrupará a 130
mil docentes entró ayer en
funciones al constituirse el
primer Consejo Nacional.

POR COSTO DEL
COMBUSTIBLE. La crisis
petrolera ha deteriorado
severamente el desplazamiento
de las flotas de la OTAN en el
Mediterráneo. 
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Visa de trabajo 
a migrantes

Señor Director:
Los escasos recursos de nuestro país y la

legislación vigente no permiten la regulariza-
ción de migrantes ilegales. Los migrantes y
sus familias tienen derecho a salud, educación
y a la Pensión Garantizada Universal (PGU),
aumentando las listas de espera en salud y
educación. Los migrantes de avanzada edad
al poco tiempo tendrán derecho a la PGU.
Lamentablemente, todos estos beneficios
serán pagados por los chilenos y especialmen-
te por los más vulnerables. 

En Europa crearon una Visa Temporal de
Trabajo; así, extranjeros que cumplen su labor
de temporero luego regresan con los recursos
obtenidos a sus países sin desarraigar a sus
familias. Copiar este sistema, creo, sería la
mejor solución para Chile. Es cierto que se
necesita mano de obra temporal, pero des-
pués de las cosechas o contratos por faena
determinada, los migrantes quedarán sin
trabajo, abandonados, los veremos viviendo
en tomas ilegales, sin las condiciones mínimas
de vida, vendiendo algo en la calle, haciendo
cola en hospitales y escuelas para matricular
a sus hijos. Además, la pobreza y falta de
oportunidades fomentan la delincuencia. Esta
solución chilensis, de pan para hoy y hambre
para mañana, no es digna ni válida para
ofrecer a los migrantes.

Yo tengo migrantes contratados con sus
familias, pero cumpliendo las exigencias de
tramitar las visas de trabajo en los consulados
chilenos de sus respectivos países. Llegan a
Chile con contrato indefinido, y en caso de dar
término asumí el compromiso de pagar sus
pasajes de regreso a sus países. 

Los migrantes son bienvenidos y gran
aporte al país, pero es una locura dar la
bienvenida a los ilegales.

JORGE BALDUZZI LÓPEZ

Empresario maulino

El Grinch 
de Janucá

Señor Director:
La importancia de los símbolos religiosos

radica en su capacidad de transmitir valores y
tradiciones, a través de un estímulo visual que
evoca sentimientos y sensaciones.

Esta época del año suele estar cargada con
adornos y luces, que desde las diferentes
confesiones, nos inspiran a la bondad, her-
mandad y respeto entre los hombres.

Entre todas estas festividades se encuentra
Janucá, festividad judía, que recuerda la gesta
relatada en el Libro de Macabeos, la cual se
conmemora encendiendo un candelabro de 9
brazos para, así, resaltar, entre otros, el valor
de agregar cada día más luz para vencer la
oscuridad. Por cierto, este debería ser tam-
bién un pilar fundamental en nuestra sociedad
y, por supuesto, uno de los mayores objetivos
de nuestros dirigentes y gobernantes.

El mensaje de odio e intolerancia, expresa-
do en su tuit por el senador de la República
Iván Moreira, frente al emplazamiento de una
Janukiá, candelabro festivo, en Puerto Montt,
no solo atenta contra la libertad religiosa
garantizada en la ley y en nuestra Constitu-
ción, sino que, además, apunta a convertir a
nuestra nación en un espacio de oscuridad y
terror, importando conflictos, odios y renco-
res, y, parafraseando sus dichos, “permitiendo
que el diablo meta su cola”. 

Invito a todas y todos los habitantes de
esta hermosa nación a seguir encendiendo
luces de hermandad, amistad, convivencia,
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respeto y paz. Al final, las llamas más peque-
ñas logran unirse y suelen vencer a la más
profunda oscuridad.

RABINO DANIEL ZANG

Vicepresidente Asociación Chilena de Diálogo
Interreligioso

Dichos de
subsecretaria

Señor Director:
Esta semana, la subsecretaria de las

Culturas, Jimena Jara, participó en una sesión
de la comisión de Cultura, Artes y Comunica-
ciones de la Cámara de Diputados, donde se
abordaron las prácticas abusivas en que
algunas productoras de espectáculos estarían
incurriendo al contratar artistas nacionales,
en el marco de la llamada “Ley del Telonero”.

Allí, la autoridad señaló que el cobro de
importantes porcentajes del derecho de autor
a los artistas no sería algo ilegal, que estos
derechos “no son irrenunciables”, que en su
repartición “no existe una atribución para
fiscalizar” ni “una capacidad para hacerlo
tampoco”, y que la entrega de beneficios
tributarios a las productoras que incluyen
teloneros chilenos no está supeditada a más
requisito que esa sola inclusión.

Esperaríamos mayor comprensión de las
implicancias que esta problemática tiene, por
parte de la autoridad que está llamada a
trabajar por un correcto desarrollo cultural,
proceso en el cual el derecho de autor es un
eslabón principal. Amén de mostrar descono-
cimiento en algunos aspectos del tema (como
el carácter irrenunciable que efectivamente
tiene este derecho), es desalentador constatar
que quien debe promover un correcto funcio-
namiento del ecosistema que le toca vigilar,
más bien busque excusas para mantenerse

como espectadora de abusos que allí se están
cometiendo.

Prácticas como esta que hemos conocido
en las últimas semanas, no hacen más que
afectar el correcto desarrollo de una industria
que necesita de medidas efectivas de protec-
ción y resguardo, las que son responsabilidad
del Estado promover e impulsar. Se requiere
de convicción y firmeza para acabar con este
tipo de prácticas, de modo que la cultura en
Chile sea una política pública seria, más que
una declaración de buenas intenciones. 

RODRIGO OSORIO; RENÉ CALDERÓN; 

GLORIA SIMONETTI; DENISSE MALEBRÁN;

ALEJANDRO GUARELLO; ELIZABETH MORRIS;

HÉCTOR MOLINA; MAGDALENA MATTHEY;

HUGO MANZI; RAÚL ALIAGA

Consejo Directivo SCD

Retroceso
Señor Director:
El miércoles recién pasado, el Congreso

despachó la Ley de Reajuste del sector públi-
co presentado por el Ejecutivo. Como ya es
habitual, en ella se tratan materias de toda
índole que no han podido ser resueltas. En
esta oportunidad se incluyó una nueva poster-
gación del aumento de requisitos para estu-
diar pedagogía. Debido a su rápida tramita-
ción y escaso espacio para la discusión,
desconocemos si el Senado fue informado de
lo que, a ciencia cierta, significa esta decisión:
que la calidad de la educación de nuestro país
está en juego.

Hoy, debido a un cuestionable cambio en la
metodología para definir los actuales requisi-
tos, pueden ingresar a la carrera estudiantes
que pertenecen al 25% de peores resultados
en la PAES, no cumpliendo con el espíritu de
la ley. Con esta nueva postergación, serán tres
las generaciones de estudiantes que no logran

el piso mínimo de selectividad académica.
Es momento de sincerar la tensión

estructural que esta discusión esconde:
necesitamos garantizar la sustentabilidad
de las facultades de Educación, pero
arriesgar la calidad de los futuros docentes
no es el camino. Para esto, es indispensable
ajustar los aranceles de referencia con el
fin de que reflejen los estándares actuales
de formación docente. Además, debemos
fortalecer los Programas de Atracción de
Talento Pedagógico, asegurando el finan-
ciamiento necesario para iniciativas que
despierten vocaciones desde edades tem-
pranas.

Debemos ser claros: la postergación fue un
error, ya que significa mantener por un año
más un nivel de selectividad aún menor que
previo a la Carrera Docente. Aquí los que
pierden son nuestros niños y niñas, quienes no
tendrán la educación que merecen si no
reconocemos que no cualquiera puede ser
educador.

VERÓNICA CABEZAS; IGNACIO IRARRÁZABAL;

JUAN PABLO VALENZUELA; ERNESTO TREVIÑO;

CRISTIAN COX; CARMEN MONTECINOS;

JUAN JOSÉ OBACH; MAGDALENA MILLER;

JOSÉ MANUEL ASTORGA L.

Mejorar el SAE
Señor Director:
En carta de ayer, un grupo de mujeres de

Escuelas Abiertas dice no estar de acuerdo
con los criterios utilizados por el SAE para
distribuir las vacantes de los colegios que
tienen sobredemanda. Ellas reivindican la
libertad de los colegios de seleccionar a sus
alumnos en función de su proyecto educativo
y la selección por mérito, criterios que el SAE
no considera.

Coincido con ellas en la necesidad de

reponer la selección por mérito en los liceos
de excelencia, para que vuelvan a ser un
motor de movilidad social. Sin embargo, es
importante reconocer que los establecimien-
tos que seleccionaban por mérito en enseñan-
za media antes de la implementación del SAE
eran poquísimos, de manera que su impacto
en el sistema de admisión sería mínimo. 

Agradezco también la sinceridad con la
que ellas defienden abiertamente el derecho
de los colegios de seleccionar a sus estudian-
tes en función de su proyecto educativo en
desmedro de la libertad de los padres de
elegir el colegio de sus hijos, sobre todo en un
contexto donde la principal crítica al SAE
radica en que este no resguardaría el derecho
de las familias. 

Con todo, es importante sincerar que si
coartamos la libertad de las familias y favore-
cemos a los colegios para que puedan elegir a
sus alumnos, no se reducirá el número de
niños que no quedaron en su colegio. El
número de niños “perjudicados” será el mis-
mo, pero probablemente cambie su perfil; no
me extrañaría que con este cambio sean los
alumnos más pobres los más perjudicados.

SYLVIA EYZAGUIRRE

Investigadora CEP

Igualdad ante la ley
Señor Director:
Apoyada en las Reglas de Bangkok y

especialmente en su condición de madre de
un hijo con problemas que requiere trata-
miento, la jueza M. Inés Lausen revocó la
prisión preventiva de Kathy Barriga.

Aprovecho de recordar que dichas reglas,
aprobadas por la ONU en 2010, fijan estánda-
res sobre derechos humanos aplicables a las
mujeres privadas de libertad y recomiendan
abordar sus necesidades de salud física y
emocional, así como sus lazos familiares.
Reconocen además la vulnerabilidad de las
mujeres en el sistema penitenciario.

Las mujeres con que la señora Barriga
compartió su prisión preventiva son en su
mayoría madres jefas de hogar, con un pro-
medio, no de uno, sino de tres hijos. La vulne-
rabilidad tanto física, emocional y de salud
mental de sus hijos ha sido ampliamente
documentada, especialmente por los riesgos a
que quedan sometidos en ausencia de sus
madres por la ausencia de cuidadores apro-
piados, el riesgo de ser cooptados por el
narcotráfico, y las deficiencias.

Ojalá la magistrada Lausen y otras juezas y
jueces estén disponibles para revisar las
cautelares de las mujeres que mantienen
sobrepoblado el penal de San Miguel donde
estuvo la señora Barriga.

Correspondería por sus derechos a igual-
dad ante la ley.

ANA MARÍA STUVEN

Crimen organizado
Señor Director:
Mucho me temo que el crimen organizado

está ganando la batalla al Estado desorgani-
zado.

ALFONSO KAISER MENDÍA

20 de diciembre de 1924

LUIS EMILIO
RECABARREN. Afectado por
una avanzada neurastenia, el
líder comunista y exdiputado se
suicidó ayer. Se comenta que
estaba deprimido por no poder
desarrollar su obra idealista.

BOSQUES. En la Quebrada de
las Palmas, Valparaíso,
Carabineros e inquilinos tratan
de extinguir un voraz incendio.

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Señor Director:
En los últimos años se han descubierto nuevos y revolucionarios

usos para una antigua droga, la ketamina. Esta, además de ser un
anestésico útil para el manejo del dolor agudo y crónico, en dosis
subanestésicas ha demostrado ser un medicamento extraordinaria-
mente eficaz en el tratamiento de cuadros depresivos de larga
evolución, habitualmente asociados a intensa suicidalidad. La
ketamina tiene un efecto antidepresivo extremadamente potente y
de acción rápida (puede presentarse alivio a las horas o días), en
pacientes que resultan resistentes a las terapias conocidas. 

Este año, por razones que desconocemos de manera fehaciente
(se habla del robo de la droga en altas dosis por narcotraficantes,
cosa no del todo demostrada por una seria investigación periodísti-
ca, considerando que se negocia como droga dura), no se cuenta
con ketamina en todo Chile, de lo cual son un reflejo algunos de los
hospitales más importantes del país: ni en el Hospital Clínico de la
Universidad de Chile, ni en el de la Universidad Católica, ni en el de
la Universidad de los Andes se cuenta con ketamina. Lo mismo
sucede en el centro sur del país: ni el Hospital Las Higueras de
Talcahuano ni la Clínica Sur de Concepción disponen de ketamina.

A causa de ello han quedado numerosos pacientes en peligro,
con tratamientos interrumpidos, sufriendo una involución de su
cuadro, recayendo en la gravedad de su sintomatología, con angus-
tia, agobio y, sobre todo, ideación suicida, y no pudiendo acceder al
tratamiento que podría cambiarles la vida.

A través de la respuesta pública con Folio AO003T0002406
Cenabast (Central de Abastecimientos del Sistema Nacional de
Servicio de Salud) se sabe que la ketamina ha sido importada y
consta que ha vuelto a entrar al país desde el mes de septiembre,
encontrándose desde entonces “en espera de inicio de control de
calidad”, según contesta Cenabast. Es decir, han pasado meses
desde que tenemos la ketamina en Chile, pero sin que pueda llegar
a nuestros graves pacientes para retomar sus tratamientos.

La pregunta que nos hacemos los médicos (anestesistas y psi-
quiatras) abajo firmantes es si se está esperando que suceda algo
irreparable, que se agraven los cuadros para los cuales la ketamina
aparecía como la alternativa única o se vean obligadas las familias

afectadas a gastos inmensos para compensar la ausencia de keta-
mina, utilizando recursos mucho más caros y de difícil acceso, como
la terapia electroconvulsiva, hospitalizaciones psiquiátricas o dro-
gas importadas de costo inalcanzable para la gran mayoría.

En vista del dolor que sufren hoy nuestros pacientes, es que
hemos decidido enviar esta carta. Fuimos testigos de la revolución
que significó el inicio de esta terapia, que logró reinsertar personas,
que tenían la esperanza perdida, a su vida familiar y laboral de
manera mucho más rápida y exitosa que con los tratamientos
estándar.

Es importante recalcar que la ketamina forma parte del formula-
rio nacional, por lo que Cenabast tiene la obligación de asegurar el
stock. Como esto no ha ocurrido, se constituye un incumplimiento
al Código Sanitario.

Esperamos que las autoridades involucradas hagan un gesto
importante completando el procedimiento administrativo que
permita contar con este medicamento en nuestros hospitales y
clínicas. En este momento la salud y, en algunos casos, la vida de
los pacientes depende de su diligencia.

Seguiremos golpeando las puertas que correspondan esperando
que se consiga el alivio, la cura y la salvación de los casos graves
que nos toca ver y que tan bien evolucionaban con el uso de la
ketamina.

DRA. VERÓNICA VARAS

Anestesista U. de Chile, past presidenta
Sociedad de Anestesiología de Chile

DR. CRISTIÁN NORAMBUENA

Psiquiatra, Unidad Trastornos 
del ánimo U. de Chile

DR. MARCO ANTONIO DE LA PARRA C.

Psiquiatra y psicoanalista

DR. CRISTIÁN GAZALE

Psiquiatra Centro de Especialidades
Clínicas del Sur, Concepción

DR. SERGIO BARROILHET

Psiquiatra, profesor 
asociado U. de Chile.

DR. PAUL VÖHRINGER

Profesor asociado U. de Chile.

DR. LUIS RISCO

Psiquiatra, profesor 
asociado U. de Chile

DR. FERNANDO IVÁNOVIC ZUVIC

Profesor titular U. de Chile
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